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Fernández Vial 
obtiene valioso 
triunfo como visitante
Los aurinegros vencieron por 0-1 a 
General Velásquez. Ricardo 
Fuenzalida anotó un golazo.
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Tiene una inversión de $466 millones con financiamiento del Programa de 
Recuperación de Barrios. Se contempla una obra de 6 mil metros cuadrados.

Arauco: Apuestan por construcción de parque turístico en Santuario de la Naturaleza

Los preocupantes 
resultados del Mapa 
Nutricional de Junaeb
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Más de $4 mil millones 
suman proyectos de Conaf 
para próxima temporada

SINIESTROS FORESTALES

La cifra es de carácter preliminar, y 
responde a una serie de iniciativas 
aprobadas y presentadas, hasta 

ahora, para el trabajo de prevención 
y combate del fuego. Esto frente a 
proyecciones de altas temperaturas 

a partir de los próximos meses. 
La proyección para este semestre 
sumado a lo que ocurrió en febrero 

de este año hacen que se potencie 
la preocupación. Bomberos, Conaf, 
Corma, Gore Biobío y otros organis-

mos trabajan en conjunto en miras 
a posibles siniestros forestales.

El monto responde a las iniciativas presentadas y aprobadas hasta ahora.

CIUDAD PÁGS.6-7

EDITORIAL: CUENTA REGRESIVA PARA FIESTAS PATRIAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA ERICES  
Profesora Depto. Ingeniería Comercial USM

El escenario financiero se convier-
te en un espacio de notable intriga 
cuando el dólar, como protagonista, 
despliega su coreografía caprichosa. 
Esta danza, que ha acaparado la 
atención, durante todo del año 2022, 
así como también, en los últimos 
meses del presente año, se asemeja 
a un bailarín en movimiento perpe-
tuo. El valor del dólar se presenta 
como un punto focal de atención 
constante y especulación incansa-
ble. Desde una perspectiva académi-
ca, este fenómeno adquiere relevan-
cia al analizar cómo los factores eco-
nómicos influyen en la volatilidad de 
la moneda. 

Las autoridades económicas se 
mantienen cautivas por esta danza 

temporal de las tendencias del dólar. 
Al enfocar nuestra atención en la 

última semana, el dólar estadouni-
dense ha acumulado un incremento 
del 2,87%. Sin embargo, en el análisis 
interanual, aún presenta una dismi-
nución del 9,09%. Este ascenso en su 
valor rompe la racha positiva que se 
había establecido en las últimas cua-
tro sesiones de cotización del merca-
do. La volatilidad de la última sema-
na se sitúa en un 21,24%, una cifra sig-
nificativa que queda por debajo de la 
volatilidad anual del 24,07%. Este 
dato sugiere que, al menos en esta 
etapa, el dólar ha optado por una in-
terpretación menos cambiante de 
lo que se anticipaba. 

Esta danza financiera, donde el 
dólar se desliza y eleva en el escena-
rio económico, se convierte en un 
recordatorio constante de la impre-
decibilidad inherente a los mercados. 
A medida que los inversores y las au-
toridades siguen atentamente el 
compás de esta moneda, se hace evi-
dente que, en el mundo financiero, 
como en cualquier coreografía, es 
esencial adaptarse a las sorpresas 
inesperadas y acoger la incertidum-
bre con una mezcla cautelosa de des-
treza y agilidad.

financiera. La inestabilidad del dó-
lar las insta a permanecer alerta, 
asumiendo roles de guardianes en la 
entrada de un intrincado laberinto 
financiero. En determinados mo-
mentos, la incertidumbre adquiere 
una tangibilidad evidente, llevando 
incluso a la intervención del Banco 
Central. Este último, en su papel de 
mediador, aporta recursos como un 
bálsamo financiero para atenuar las 
fluctuaciones y restablecer la calma 
en el valor de la moneda. En este 
sentido, el Banco Central emerge 
como una institución que intenta 
controlar las oscilaciones caóticas 
de esta danza monetaria. 

No obstante, a pesar de las recien-
tes variaciones en su valor, es crucial 
destacar que la moneda estadouni-
dense se encuentra a una distancia 
considerable de los máximos histó-
ricos que inquietaron a las autorida-
des el año pasado, cuando superó la 
barrera de los mil pesos, las alarmas 
resonaron intensamente, y las auto-
ridades observaron con ansiedad 
cómo sus temores se materializa-
ban. Este punto enfatiza la impor-
tancia de contextualizar las fluctua-
ciones actuales dentro de un marco 
histórico y considerar la evolución 

Al enfocar nuestra 
atención en la última 
semana, el dólar 
estadounidense ha 
acumulado un 
incremento del 2,87%. 
Sin embargo, en el 
análisis interanual, 
aún presenta una 
disminución del 9,09%.

El dólar

RICARDO VALENZUELA  
Antropólogo, Mun. de Santa Juana.

El Fuerte de Santa Juana de Gua-
dalcázar es un monumento históri-
co nacional trascendental debido a 
su valor histórico, arqueológico, ar-
quitectónico, social y su relevancia 
como paisaje cultural. Como bien 
patrimonial de una data destaca-
ble a nivel nacional, este imponen-
te edificio revive la historia colonial 
de la zona del Biobío desde el pun-
to de vista de la ocupación europea 
occidental en territorio mapuche. 

Más allá de su valor material, el 
fuerte representa para la comuni-
dad un referente histórico de la Gue-
rra por la Conquista entre españoles 
y el pueblo Mapuche, además de re-
flejar las historias de la cultura cam-
pesina que surgió posteriormente 
como resultado del mestizaje. 

El fuerte recibe una alta valora-
ción por parte de la ciudadanía lo-
cal, quienes lo consideran uno de los 
principales elementos de identidad 
de su comuna y el origen de su vida 
urbana. Lo definen como un ele-
mento de anclaje social en el terri-
torio y como objeto vinculante con 

El proyecto de restauración, en-
cargado por el Ministerio de Obras 
Públicas con asesoría y aprobación 
directa del Consejo de Monumen-
tos Nacionales, busca liberar las rui-
nas en mal estado de la casona y to-
rre de capilla, así como realizar la 
limpieza arqueológica de muros de 
contención originales y la instala-
ción de improntas de fundaciones 
coloniales. 

El proyecto ya tiene más de un 60 
% de avance y se espera que se en-
cuentre totalmente operativo a ini-
cios de 2024. 

su herencia familiar y social. 
Aunque antes de la década de 

1960 era simplemente una loma con 
pinos, sin interés patrimonial ni 
identificación por parte de la comu-
na, la consultora Estudiocero, en-
cargada del estudio histórico, arqui-
tectónico, estructural y constructi-
vo del Fuerte de Santa Juana de 
Guadalcázar, licitado en el año 2011, 
destaca la trascendencia que la co-
munidad le otorga al inmueble, no 
solo como espacio de paseo, sino 
como un lugar que logra generar un 
vínculo intergeneracional en toda 
la comunidad. 

Bajo el marco de la dictadura mi-
litar, se comienza a reconocer al fuer-
te como monumento y patrimonio, 
y en 1977 es declarado Monumento 
Nacional bajo la Ley 17.288, en la 
categoría de Monumento Histórico, 
mediante el Decreto Supremo D.S. 
803. Este acontecimiento está estre-
chamente ligado a las políticas cul-
turales de la época y responde a una 
dinámica recurrente en gobiernos 
autoritarios y dictatoriales. 

El fuerte recibe una 
alta valoración por 
parte de la 
ciudadanía local.

Fuerte de 
Santa Juana

Renunciado el ministro 
Giorgio Jackson, desde el ofi-
cialismo han expresado que 
ya no habría excusas para que 
la oposición se siente a discu-
tir las reformas de pensiones, 
pacto fiscal, entre otros, pues 
el ex titular de Desarrollo So-
cial, era una suerte de piedra 
de tope para el debate. 

La polémica se centra en 
dónde irá a parar el 6% de co-
tización adicional. 

 
 

Patricio Navia 
@patricionavia 
“Si el Gobierno tiene interés 
en pasar una reforma a las 
pensiones, va a tener que 
aceptar la realidad. La gente 
quiere que el 6% adicional 
vaya a sus cuentas individua-
les. Si el Gobierno insiste en 
eso de cotizaciones para re-
parto, no habrá reforma de 
pensiones”. 
 
José Francisco Lagos 
@Josefcolagos 
“El 6% de cotización adicio-
nal, debería tener como único 
destino la cuenta individual 
de cada trabajador que lo 
aporta”. 
 
Andrés Lay 
@Andreslay 
“Así debiera ser, voluntario, 
el que quiera deja el 6% o el 
3% o 0%, que sea una deci-
sión personal, que no sea 
obligatorio”. 
 
Giselle Guerra 
@GiselleGuerraN 
“El 6% a la cuenta individual 
o nada!! Ya basta con los eufe-
mismos de “solidaridad”, 
cuando bien se sabe que esa 
“solidaridad” solo es válida 
para el gobierno corrupto de 
turno” 
 
Diputada Daniella Cicardini 
@Dani_Cicardini 
“No más chantaje con las 
pensiones. La pelota ahora la 
tiene la derecha. Ya no hay 
excusas!!” 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En cuenta regresiva están los preparativos para 
las actividades de Fiestas Patrias por parte de 
las municipalidades de la Región. Evaluaciones, 
proyecciones, orden y generación de parrillas de 

espectáculo, entre otras ideas, ya están en curso. 
Poco más de un mes falta para el comienzo de las fies-

tas patrias en nuestro país, celebración que para mu-
chos se extenderá desde el viernes 15 al martes 19 de 
septiembre. 

En ese sentido es que Concepción, Coronel, San Pe-
dro de la Paz y otras comunas tienen varios elementos 
definidos para sus vecinos en torno a la fiesta que lleva-
rán a cabo, donde esperan brindar una grata experien-
cia tanto a los residentes locales como a los visitantes 
que lleguen desde sectores aledaños. 

Bajo ese contexto es que los alcaldes apuestan por un 
trabajo mancomunado con diferentes organismos, de 
modo tal de asegurar el éxito en una nueva celebración 
nacional. Esto último tiene que ver, principalmente, con 
medidas que garanticen la seguridad de las personas. 

De hecho diversas son las municipalidades que se en-
cuentran en proceso de licitación de sus festejos, por lo 
que no existen claridades al cierre de esta nota respec-
to a cómo llevarán a cabo sus festejos. 

En el caso de Lirquén en Penco, por ejemplo, posee una 
solicitud de licitación en Mercado Público donde reci-

Cuenta regresiva para  
Fiestas Patrias

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Minería 
  
Señora Directora: 

En el Mes de la Minería, el 
sector apunta sus mayores de-
safíos a la productividad, pero 
también tiene grandes priorida-
des ligadas a su capital humano. 

 A nivel mundial, hay un pro-
ceso natural de cambio en la 
fuerza laboral, donde el 25%, co-
rrespondiente a mayores de 55 
años, entraría en transición, y se 
estima que en los próximos 10 
años será necesario atraer a 
más de 25 mil nuevos talentos, 
fruto de la combinación entre 
retiros y creación de nuevos 
puestos. 

 Otra “gran revolución” es el 
género. Por primera vez en 10 
años, la presencia femenina su-
pera el 10%, y hoy, un 91% de las 
empresas declara tener políti-
cas para potenciar su participa-
ción, mientras que más de la 
mitad posee metas para los pró-
ximos cinco años. 

 Igual de relevante es que, en 
medio de tan grandes transfor-
maciones -que, por cierto, in-
cluyen automatización y por 
ende implica talento tecnológi-
co especializado- la industria 

continúa demandando perfiles 
muy específicos en operación 
minera. Entre ellos destacan, 
por ejemplo, operadores de 
equipos fijos con un 77%, profe-
sionales de mantenimiento 
(72%) y mantenedores mecáni-
cos (70%). 

 Tanto la considerable reno-
vación etaria que espera el sec-
tor para los próximos años, 
como una creciente participa-
ción femenina y mayor deman-
da de ciertos cargos, son claves 
para construir la minería del fu-
turo desde el eslabón más im-
portante: el talento humano. 

  
Cristián Órdenes 
Manpower 
 
Frío y Calor I  
  
Señora Directora: 

Hasta hace unos años el co-
mentario era que en agosto es-
taba lloviendo más de la cuenta 
como clara señal del cambio 
climático. 

Ahora eso queda atrás. Pues 
estos días hemos observado y 
sentido como en pocas horas 
pasamos de lluvia a frío, de frío a 
pequeñas ventanas de calor, lue-

go frío, luego lluvia, luego calor.   
 

Daniela Pérez  
 
Frío y Calor II  
  
Señora Directora: 

Un consejo: si usted va a salir 
de casa vaya con paraguas, abri-
go, short. Nada se sabe con este 
tiempo en el  Gran Concepción. 

  
Cristian Osorio  
 
Turismo  
  
Señora Directora: 

No se ha hablado mucho de 
esto, pero mirando la prensa, 
como pocas veces hemos sabi-
do de tanto proyectos relacio-
nados al turismo en nuestra 
Región. 

Un aire nuevo más que nece-
sario, sobre todo cuando toda-
vía no nos sacudimos por com-
pleto las consecuencias de la 
pandemia. 

El Biobío es una zona genero-
sa. Y acá hablo tanto de sus pai-
sajes como de su gente. Un po-
tencial total para aprovechar. 

 
Pedro Pablo Ruiz 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

be ofertas hasta el 21 de agosto. Asimismo, Cabrero se 
encuentra en la misma situación y acepta oferentes has-
ta el 22 del presente mes. Talcahuano, por su lado, ini-
cia su requerimiento este lunes 14. 

En la Provincia de Arauco, Contulmo tendrá desfiles, 
ramadas, conciertos y Te Deum, pero no tiene detalles 
definidos. Cañete realizará su Fiesta de la Chilenidad des-
de el 16 al 19 de septiembre de manera gratuita en el Par-
que Anique y trabajan por tener mayor información 
prontamente, misma situación que Contulmo. 

En resumen, el trabajo de las municipalidades se cen-
tra en los conceptos de total garantía para seguridad, di-
versión y por supuesto ingresos para los fonderos y pe-
queños productores de la zona. 

Una fecha que ya en 2022 mostró un repunte impor-
tante tras el fin de la mayoría de las políticas de cuida-
do por la pandemia, y que este año debería presentar 
una cara mucho más optimista por la actual coyuntu-
ra sanitaria.

Evaluaciones, proyecciones, 

orden y generación de parrillas 

de espectáculo, entre otras ideas, 

ya están en curso. 

¡
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modernizar la Ley N°19.886 
sobre Compras Públicas.

Se buscará 

se mencionó la creación de 
la Comisión Asesora para la 
Integridad Pública y 
Transparencia.

Dentro de lo 
comunicado 

“La agenda de probidad y 
modernización del Estado es 
potente, con medidas concretas”. 
Sebastián Rivera, seremi de 
Hacienda.

“Es muy importante 
que estas propuestas 
sean ejercidas y se 
apliquen”. 
Flor Weisse, diputada (UDI).

“Busca mejorar el Estado en todos 
sus estamentos, enfrentando sin 
titubear los problemas que hemos 
conocido en los últimos meses”. 
M.Candelaría Acevedo, diputada (PC).

ANUNCIO DEL EJECUTIVO

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

En virtud de los hechos que han 
acontecido al país en el marco del 
“Caso Convenios” -por actos conno-
tados donde incluso la Fiscalía in-
vestiga  presunto mal uso de recursos 
públicos-, es que el Gobierno actua-
lizó la información sobre la contun-
dente agenda en materia de probidad 
y modernización del Estado en la que 
está trabajando. 

Ocho medidas para combatir de 
forma más eficaz la corrupción y con-
flicto de intereses en el Estado, infor-
maron desde Presidencia. Las mis-
mas, buscan responder ante las bre-
chas históricas de vulnerabilidad 
institucional que han propiciado irre-
gularidades o delitos en las institucio-
nes estatales. 

Según el seremi de Hacienda del 
Biobío, Sebastián Rivera, “la agenda 
de probidad y modernización del Es-
tado es potente, con medidas concre-
tas que dan un marco normativo con 
el objetivo de que el Estado debe re-
parar brechas históricas de vulnera-

Gobierno actualiza ocho medidas 
de probidad: representantes 
regionales valoran agenda

El seremi de Hacienda y dos diputadas locales evalúan los alcances de estas 
iniciativas. Expresan que son necesarias ante los hechos que han ocurrido en el país.

Algo particular, y bien reiterado 
entre la opinión pública, es que la 
medida anterior incluye la exigencia 
de garantías para todos los conve-
nios que se realicen, como así tam-
bién el requisito a las organizaciones 
de la sociedad civil de deber acredi-
tar su experiencia, antigüedad y ob-
jeto social. 

Otra medida es la titulada como 
“Ley de Beneficiarios Finales”, la cual 
será ingresada mediante un proyec-
to de ley, y pretende crear un registro 
donde las entidades informen las per-
sonas naturales que serán beneficia-
rias finales de los dineros públicos 
adjudicados. O sea, la identificación 
de a quién se le transferirán los recur-
sos públicos. 

Los anteriores, deberán poseer di-
recta o indirectamente el 10% o más 
de participación en una sociedad, 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

bilidad institucional”. 
“Tenemos que trabajar duro todos 

los actores que intervenimos, para 
que volvamos a recuperar las confian-
zas con la ciudadanía. El Estado debe 
reparar estas brechas”, señaló Rivera.  

 
Las ocho medidas de la agenda de 
probidad 

Dentro de la agenda actualizada 
por el Ejecutivo, se mencionó la crea-
ción de la Comisión Asesora para la 
Integridad Pública y Transparencia, 
sin duda, una de las medidas más ex-
pectantes debido a que comenzó a 
operar en pleno estallido del “Caso 
Convenios” y sus propuestas se pro-
yectan listas para fines de agosto.  

El Instructivo de Transferencias 
del Estado, es otra de las medidas 
que se generó tras una investigación 
realizada por el Gobierno, la cual sur-

ge tras identificar brechas de vulne-
rabilidad en los traspasos de recursos 
del Estado a organizaciones de la so-
ciedad civil, las cuales podrán ser re-
sueltas por mayores exigencias. 

A modo de ejemplificar su impac-
to, el ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, explicó que se reforzarán los 
controles a los convenios que se rea-
licen en el sector público, impactan-
do tanto las transferencias corrientes 
y de capital. Según el jefe de cartera, 
se incorporarán factores de riesgo 
identificados tras las situaciones des-
tapadas en el “Caso Convenios”. 
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deberán tener poder para nombrar a 
la mayoría de los directores o admi-
nistradores de dicha organización y 
podrán ejercer el poder de veto sobre 
las decisiones de la administración. 
Permitirá, además, escudriñar algún 
grado de conexión entre funcionarios 
públicos y el beneficiario. 

Las Medidas en materia de Probi-
dad sobre Compras Públicas, busca-
rá, mediante un proyecto de ley -que 
está pronto a ser ingresado al Congre-
so- modernizar la Ley N°19.886 sobre 
Compras Públicas, incluyendo, por 
ejemplo, la introducción de princi-
pios de economía circular en las com-
pras del Estado.  

Además, la anterior iniciativa in-
corpora un nuevo capítulo que regu-
la la etapa de preparación de la con-
tratación administrativa, establecien-
do que ningún organismo estatal 
podrá suscribir contratos con su per-
sonal ni con personas relacionadas. 
A ello se incluye fortalecer la concur-
sabilidad y limitar las causales de tra-
to directo, entre otras aristas. 

La Reforma del Consejo General de 
Auditoría Interna del Gobierno 
(Caigg) actualizará, luego de 26 años, 
su composición. El Ejecutivo preten-
de crear el Caigg como servicio públi-
co, con personalidad jurídica y patri-
monio propio, y será liderado por el 
auditor/a general del Gobierno.  

El Fortalecimiento de la Integri-
dad y Probidad Municipal es una me-
dida que será presentada como pro-
yecto de ley y que apuntará, principal-
mente, a mejorar la eficiencia y 

simplificar la recaudación de los mu-
nicipios proyectando un rol más ac-
tivo de la Tesorería General de la Re-
pública (TGR) y del Servicio de Im-
puestos Internos (SII). 

En su grueso, la iniciativa para los 
gobiernos locales busca mejorar el 
pago de permisos de circulación como 
también la capacitación de sus funcio-
narios para una mayor gestión finan-
ciera de compras y adquisiciones. 

El 9 de agosto el Gobierno renovó 
la urgencia del proyecto de “Ley de 
Transparencia 2.0” que fue ingresado 
en 2018. Su objetivo es ampliar la ley 
N°20.285 sobre el acceso a la informa-
ción pública y aplicarla a diversos or-
ganismos estatales, como también a 
las empresas públicas y las socieda-
des accionarias que tengan participa-
ción en estas sobre el 50%. 

Finalmente, el Gobierno incorpo-
ró dentro de su actualización en ma-
terias de probidad, el avance del pro-
yecto “Regiones más Fuertes”, el cual, 
dentro del conjunto de nuevos debe-
res y responsabilidades que incor-
pora para los Gobiernos Regionales, 
establece mayores mecanismos de 
control, responsabilidad fiscal, trans-
parencia y rendición de cuentas para 
resguardar que los Gores usen de for-
ma óptima los recursos fiscales.  

 
Valoración parlamentaria 

Para la diputada, María Candela-
ria Acevedo (PC), esta batería de ma-
terias para el aumento de la probidad 
estatal “impactará profundamente 
en la forma en que se han ejecutado 

aspectos tales como las transferen-
cias directas”. 

“Debo destacar que el Gobierno y 
agenda de probidad dan cuenta de la 
línea que ha mantenido, una que bus-
ca mejorar el Estado en todos sus es-
tamentos, enfrentando sin titubear 
los problemas que hemos conocido 
en los últimos meses”, dijo Acevedo. 

Agregó que, como parlamentaria, 
junto a sus pares, les queda “recoger 
el guante” y seguir aprobando normas 
que aseguren un Estado mucho más 
probo, dando como ejemplo la ley 
gubernamental, que fue aprobada 
hace unos días, y que dice relación 
con el establecimiento de un estatu-
to de protección a favor del denun-
ciante de actos contra la probidad ad-
ministrativa.  

La diputada Flor Weisse (UDI), se-
ñaló que debido a los graves actos de 
corrupción que se han visto en el úl-
timo tiempo, y que no solo han afec-
tado a los recursos públicos, sino que 
también “han puesto en tela de juicio 
el actuar del Gobierno (…) ha llevado 
a que el Gobierno del Presidente Bo-
ric anuncie una agenda de probidad 
y modernización”. 

Ante ello, indicó que “es muy im-
portante que estas propuestas sean 
ejercidas y se apliquen para que la 
medidas de probidad eviten situa-
ciones tan graves y lamentables, 
como las que hemos visto, particular-
mente, en la región del Biobío”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras la renuncia de Giorgio 
Jackson en el Ministerio de Desa-
rrollo Social es que la ministra 
del Interior, Carolina Tohá, llamó 
a la oposición a dialogar frente a 
los proyectos de reforma que im-
pulsa el Gobierno, entre los que 
se encuentran el pacto fiscal, 
pensiones y salud. 

Es que de acuerdo a la titular 
de Interior “todo Chile fue testi-
go por semanas y semanas de 
cómo se dijo que la condición 
para sentarse es que el ministro 
Jackson no fuera más parte del 
gabinete. Todos los escuchamos”. 

Por ello la señal a la derecha, 
por parte de Tohá, quien recalcó 
que “algunos sectores se han ne-
gado a concurrir a ese trabajo, in-
cluso previo a que se conociera 
el caso convenios”. 

En esta misma línea la secreta-
ria de Estado comentó que des-
de el oficialismo hay voluntad 
para continuar con las conversa-
ciones “para buscar acuerdos, no 
simplemente adherirse a la pro-
puesta que el Gobierno tiene”. 

“No son obsesiones del gobier-

Tohá llamó a la oposición 
a dialogar ante proyectos 
de reformas

no, no son prioridades solo del 
programa, son temas que tene-
mos pendiente como país hace 
mucho tiempo y no pueden espe-
rar más”, destacó. 

Horas antes, el ministro de Jus-
ticia, Luis Cordero, se refirió en 
los mismos términos al escena-
rio de negociaciones entre am-
bos sectores tras la salida de 
Jackson. 

“La oposición deberá explicar-
le al país por qué el principal ar-
gumento que sostenían para no 
mantener una conversación con 
el Ejecutivo en las reformas que 
son relevantes, hoy lo mantie-
nen, y me parece que quienes 
participan de cargos públicos, 
tienen que pasar del relato a la 
acción”, dijo Cordero.  

“El Gobierno en general agra-
dece la generosidad del ministro 
Jackson para poder destrabar y 
avanzar en las reformas (...) Creo 
que no hay ninguna razón que 
justifique mantener congeladas 
las conversaciones para avanzar 
en reformas tan importantes del 
país”, concluyó.

 FOTO: MINISTERIO DEL INTERIOR
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“Apenas terminamos una temporada, 
inmediatamente comenzamos a 
prepararnos para la siguiente”. 
Braulio Castro, presidente regional de 
Bomberos.

“El trabajo de preparación 
es todo el año”. 
 
Rodrigo Jara, director regional de 
Conaf.

TAMBIÉN SE COORDINAN LABORES CON BOMBEROS, GORE, SENAPRED, Y CORMA 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los anuncios de especialistas so-
bre temperaturas elevadas para el 
próximo verano han hecho que una 
serie de instituciones ligadas a la 
prevención y combate de incen-
dios forestales comiencen a eva-
luar y anticiparse a las condicio-
nes de la próxima temporada. 

Es que de acuerdo a Patricio Gon-
zález Colville, académico del Cen-
tro de Investigación y Transferencia 
en Riego y Agroclimatología (CI-
TRA) de la Universidad de Talca 
dentro de los próximos meses co-
munas como Los Ángeles, Chillán, 
Talca y Santiago podrían registrar 
jornadas de hasta 43 grados.  

La proyección para este semes-
tre sumado a lo que ocurrió en fe-
brero de este año hacen que se po-
tencie la preocupación. Bombe-
ros, Conaf, Corma, Gore Biobío y 
otros organismos trabajan en con-
junto en miras a posibles siniestros 
forestales. 

Esto teniendo como objetivo a 
las 20 comunas críticas en esa ma-
teria, como Florida, Hualqui, Tomé, 
Penco, Coronel, etc.  

 
Labor en conjunto  

Durante la última temporada de 
incendios forestales hubo mil 644 
viviendas destruidas, más de 4 mil 
productores damnificados, y más 
de 200 mil hectáreas fueron arrasa-

Biobío: proyectos contra incendios 
forestales de Conaf superan los $4 mil 
millones para próxima temporada

La cifra es de carácter preliminar, y responde a una serie de iniciativas aprobadas 
y presentadas, hasta ahora, para el trabajo de prevención y combate del fuego. 
Esto frente a proyecciones de altas temperaturas a partir de los próximos meses.

das por el fuego, de las cuales 85 co-
rrespondían a bosque nativo. 

Braulio Castro, presidente regio-
nal de Bomberos, indica que desde 
que finalizaron los mega incendio 
se comenzó a trabajar con el Go-
bierno Regional (Gore), la Corpora-
ción Nacional Forestal (Conaf), el 
Servicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres (Sena-
pred) y la Corporación Chilena de 
la Madera (Corma). 

“ Vamos trabajando con más 
tiempo de ganancia, pero nosotros, 
apenas terminamos una tempora-
da, inmediatamente comenzamos 
a prepararnos para la siguiente. Es-
tamos los 365 días del año prepara-
dos para salir a emergencias. No 
podemos asegurar cómo será la 
próxima temporada, hemos tenido 
algunas muy violentas que no se 
esperaban y, a veces, se esperaban 
peor de lo que fueron”, asegura. 

De esa forma, Castro menciona 
que han trabajado “proyectos con 
el Gobierno Regional, que van en di-
rección a estar mejor preparados y 

equipados para esto. Han llegado 
algunos recursos, hay un aumen-
to a la glosa de operaciones de 
Bomberos. Lo que a nivel nacional 
se espera es un aumento presu-
puestario en el financiamiento a 
Bomberos con el motivo de que 
cada día tenemos más trabajo”.  

En la misma línea, Rodrigo Jara, 
director regional de Conaf Biobío, 
sostiene que “el trabajo de prepa-
ración es todo el año. Durante este 
período, la mayoría de las empre-
sas socias de Corma han estado 
orientadas a reforzar las activida-
des de prevención con respecto a 
mitigar sectores conflictivos en 
torno a cargas de combustible, 
preparación de cortafuegos y ta-
reas propias de la actividad. Así 
también en capacitación -y reclu-
tamiento de personas- y mejora-
miento de infraestructura”. 

Francisco Acevedo, represen-
tante del Departamento de Pro-
tección del Bosque de Corma, 

adhiere a que “los escenarios futu-
ros no se pueden prever con cer-
teza, pero sí se ha estado trabajan-
do en coordinación con otros or-
ganismos para hacer un 
levantamiento de las brechas de la 
temporada pasada y lecciones 
aprendidas. En función de eso 
creamos grupos de trabajo con 
Conaf y Corma para desarrollar 
tareas en conjunto y coordinarnos 
de la mejor forma posible de cara 
a la próxima temporada”. 

Jara, además, indica que “se está 
trabajando en el aumento 
de recursos. Se está 

esperando el visto bueno del go-
bierno central”. 

 
Avances 

La Corporación Nacional Fo-
restal comenzó, de forma poste-
rior a los siniestros de febrero, el 
programa Escuelas Preparadas, 
el cual nace de un convenio entre 
Mineduc y Conaf, donde “diagnos-
ticamos las vulnerabilidades de 
escuelas, sobre todo rurales. He-
mos tenido reuniones con jefes 
provinciales de educación para 

identificar colegios que pue-
dan encon-

Ciudad
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trarse en una situación crítica”, in-
forma el director regional. 

“Lo que más interesa es el equi-
pamiento. El 30 de julio se firmó un 
Protocolo de Acuerdos para la Pre-
vención y Combate de Incendios 
Forestales, el cual fue firmado por 
Conaf, Corma, Gobierno Regional 
y Bomberos, y tiene como idea ge-
nerar recursos para Bomberos y la 
Corporación. Logramos apalan-
car financiamiento para renovar 
equipamiento y equipos de comu-
nicaciones. Vamos a poder com-
prar motobombas, motosierras y 
radios nuevas para nuestra briga-
da por un monto de $638 millo-
nes”, agrega. 

Igualmente, con el Gore y Core 
Biobío se han aprobado distin-
tas iniciativas: extensión a mayo 
de 2024 del actual Programa de 
Prevención de Incendios Foresta-
les en zonas de interfaz, con un 
aporte adicional aproximado de 
$574 millones, la implementa-
ción de bases modulares para bri-
gadas nocturnas, por un monto 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ción para trabajar como brigadis-
ta durante el período crítico de la 
temporada 2023-2024, extendien-
do el llamado desde las regiones de 
Atacama hasta Magallanes. 

Podrán postular todas las perso-
nas mayores de edad que tengan 
una condición física compatible 
con una labor de alta exigencia, 
para lo cual deben llenar y enviar 
un formulario a la región respec-
tiva, que se encuentra publicado 
en el sitio web www.conaf.cl. 

Con aquella idea, se planea lle-
gar a 3 mil brigadistas a nivel na-
cional. El ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, sostuvo que 
estos “se sumarán a los brigadistas 
privados de Corma, Carabineros, 
militares y Bomberos, entre otros 
actores. Por eso, invito a los jóve-
nes de Chile que se animen a pos-
tular para ser brigadista. Es muy 
importante este rol maravilloso 
que tiene su foco en salvar la vida 
de las personas, pero también cui-
dar nuestra naturaleza”. 

de $795 millones y que, de acuer-
do a Jara, se espera que puedan 
estar implementadas entre di-
ciembre y enero. 

Sumado a esto, la adquisición 
de dos puestos de comando y seis 
vehículos de combate de incen-
dios con una cantidad cercana a 
los $2 mil 250 millones. Todo eso, 
da como resultado un total de $4 
mil 257 millones ya aprobados, 
cuyas acciones comenzarán a ma-
terializarse en el último trimestre 
de 2023 y durante el año 2024. Fi-
nalmente, se ha presentado otra 
iniciativa, que es un programa 
para instalar 15 cámaras de detec-
ción, similares a las que mantie-
nen las empresas forestales, de 
modo de propender a un sistema 
integrado de detección público-
privado. Se estima una inversión 
aproximada de mil 400 millones 
de pesos, según señala Conaf. 

 
Nuevos brigadistas 

El Ministerio de Agricultura y 
la Corporación Nacional Forestal 
iniciaron el proceso de inscrip- OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

asistieron autoridades, el 
directorio de Coalivi y 
funcionarios, se celebró la 
entrega de la acreditación.

Mediante una 
ceremonia donde

A través de un proceso de eva-
luación donde se verificó el cum-
plimiento de un conjunto de es-
tándares de calidad fijados y 
normados por el Ministerio de 
Salud, el Centro Médico Coalivi 
obtuvo la certificación que los 
cataloga como Prestadores Ins-
titucionales de Atención Abier-
ta de alta complejidad. 

La evaluación fue ejecutada 
por una entidad acreditadora, 
la cual planteó que los hallaz-
gos, fundamentos expuestos y 
los resultados obtenidos, deta-
llados en el informe de la Supe-
rintendencia de Salud, y en 
cumplimiento de las Reglas de 
Decisión del Estándar de Acre-
ditación aplicado, muestra que 
se cumplió con el 100% de las 
características obligatorias 
aplicables en las evaluaciones 
efectuadas. 

El presidente del directorio 
Coalivi, Juan Francisco Fernán-
dez, manifestó que “esto, nos in-
vita a estar en constante prepa-
ración y mejoramiento de nues-
tros procesos, pero hoy sabemos 
que estamos preparados, ya que 
este es un hito que nos permiti-
rá seguir creciendo”. 

Por su parte, la directora eje-
cutiva de la institución, María 
Pía Mayora, expresó que “nues-
tro trabajo está puesto en la gen-

Superintendencia acreditó 
a Centro Médico Coalivi

te, en seguir perfeccionándonos 
para ellos, mejorando estánda-
res y equipos para entregar una 
atención segura y de calidad a 
todos nuestros pacientes. Esa es 
nuestra misión”. 

En tanto, la directora Médica 
de Coalivi, Francisca Carrasco, 
añadió que “la acreditación es 
un proceso diseñado para ase-
gurar la calidad de la atención de 
salud mediante estándares y 
protocolos establecidos, pro-
mueve un ambiente de trabajo 
eficiente y seguro, lo que contri-
buye a la satisfacción de los pa-
cientes y sus familiares”. 

El Centro Médico COALIVI, 
está abierto a toda la comuni-
dad, cuenta con médicos oftal-
mológicos, tecnólogos médicos 
y terapeutas ocupacionales. Es 
parte de la Corporación COAL-
VI, que atiende a personas con 
discapacidad visual, ceguera o 
baja visión en su educación y 
rehabilitación social.

 FOTO: DIEGO SAN MARTÍN



Ciudad
8

EN VISITA A CONCEPCIÓN  

“Por supuesto que 
hay complejidad 
en la Evaluación 
de Impacto 
Ambiental”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La directora ejecutiva del SEA, 
Valentina Durán, se reunió con 
representantes de distintos 
gremios donde recogió las 
inquietudes que existen sobre el 
actual Sistema.

Valentina Durán es aboga-
da, magíster en derecho am-
biental y directora titular del 
Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) y quien en las 
últimas horas estuvo de visita 
en Concepción donde entre 
sus actividades estuvo una re-
unión con representantes de 
gremios productivos, quienes 
a lo largo del país han sido crí-
ticos hace años en torno a lo 
dificultoso que resulta la tra-
mitación ambiental para pro-
yectos de distinto tipo, y lo en-
gorroso, según estos, que es 
obtener los permisos secto-
riales para los mismos.  

En ese contexto, la titular 
del SEA se refirió a lo tratado en 
el encuentro con los represen-
tantes empresariales de la 
zona, entre los que estuvieron 
Asiment, CCHC Biobío, CPC 
Biobío, Corma, Asipes, Asexma 
Biobío, ASEM, y PymeMad. 

tán trabajando modificacio-
nes legales a la ley de Bases del 
Medioambiente  y del Sistema 
de Impacto Ambiental  de ma-
nera que genere mayores cer-
tezas  técnicas y jurídicas  a to-
dos los actores que participan 
de la Evaluación de Impacto 
Ambiental”. 

Y parte de ese trabajo aseve-
ró la directora del Servicio de 
Evaluación Ambiental ha esta-
do y está en la elaboración de 
material que permita respon-
der dudas y guiar a los intere-
sados de ingresar proyectos al 
sistema, para que conozcan 
cómo hacerlo de manera ade-
cuada, explicó.   

“En este contexto, le conta-
mos a este grupo de represen-
tantes de los gremios, en com-
pañía del seremi de Economía 
(Javier Sepúlveda) y también 
del seremi de Medioambiente 
(Óscar Reicher), cómo trabaja-
mos la generación de guías y 
criterios de evaluación en ma-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

TRAS VISITAR la Región 
de Los Ríos,  la titular del 

SEA estuvo en la zona, 
reunida con autoridades 

y gremios productivos. 

terias que son levantadas en 
materia de jurisprudencia por 
los distintos actores de la so-
ciedad en la que se requiere 
mayores certezas”. 

 
Cambio Climático 

Pero como nada es tan sim-
ple, a las dificultades conoci-
das de tramitar ambiental-
mente, se suma que hoy el 
cambio climático impone una 
nueva mirada sobre los pro-
yectos y su instalación y ope-
ración en un territorio, por-
que el aumento de la tempera-
tura, la ausencia de lluvias o su 
presencia puntual y concen-
trada obligan a nuevas consi-
deraciones, que incluyen los 
compromisos adquiridos por 
el país en materia ambiental 
en los últimos años, agregó 
Durán.   

“También estuvimos co-
mentando como hemos ido 
implementando el acuerdo de 
Escazú, de manera de asegurar 

una participación ciudadana 
informada que permitan tam-
bién fortalecer los proyectos y, 
por otra parte, cómo hoy ante 
la crisis climática, cuyos efec-
tos esta región conoce bien, 
estamos trabajando para in-
corporar las consideraciones 
de cambio climático en la eva-
luación de impacto ambien-
tal (...) en un contexto de emer-
gencia climática es necesario 
que de una manera conocida 
y confiable para todos, noso-
tros demos a conocer cuál son 
esos criterios en relación con 
los riesgos climáticos que ge-
neran los distintos proyectos”. 

Y en este mismo sentido la 
titular del SEA precisó que uno 
de los aspectos que se suele 
criticar, el de la alta tasa de re-
chazo de los proyectos que in-
gresan a evaluación ambiental 
no es tal.  

“En esta triple crisis climáti-
ca, de pérdida de la biodiversi-
dad, de contaminación, con 

“Acabamos de tener una re-
unión con representantes de 
distintos gremios, que fue una 
muy buena conversación en 
que pudimos contar cuáles 
son los principales ejes de ges-
tión y prioridades, y sobre todo 
escuchar las dificultades y de-
safíos, que opinión de ellos, 
existen en la Evaluación de Im-
pacto Ambiental de Proyec-
tos”, sostuvo. 

Y precisamente una de las 
tareas, que sostuvo Durán, que 

ha enfrentado el actual gobier-
no es poder realizar modifica-
ciones legales y administrati-
vas que permitan clarificar y 
simplificar la tramitación am-
biental, siempre desde el res-
peto a la legislación ambiental. 

“Estamos trabajando, inten-
tando generar las mayores 
confianzas posibles, certezas 
técnicas y jurídicas para to-
dos los actores del sistemas, al 
margen que el Presidente, Ga-
briel Boric, anunció que se es-
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hacer para lograr un proyecto 
bien aprobado”. 

“Por eso que el mensaje que 
transmitimos acá, junto con 
dialogar y escuchar, es que ne-
cesitamos proyectos bien 
construidos, que se conozca 
el territorio, que se conozcan 
bien los diferentes componen-
te del medioambiente y se pre-
paren bien los estudios de una 
manera que permitan dar ga-
rantía a todos los actores de 
que se está cumpliendo la nor-
mativa ambiental y que se es-
tán tomando y previniendo 
medidas de mitigación y de 
compensación adecuadas 
para los impactos ambientales 
que se generan”. 

 
Complejidad 

Ahora bien, la directora eje-
cutiva del SEA, recordó igual-
mente, que ya está establecido 
a nivel internacional que cada 
vez que se interviene de forma 

MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL
DEPARTAMENTO DE SALUD

CATEGORÍA                 CALIDAD    Nº DE HORAS              PROFESIONAL               ESTABLECIMIENTO

A         Plazo �jo   44                       Químico Farmacéutico                CESFAM TUCAPEL

TOTAL HORAS                             44

LLAMADO A CONCURSO PARA PROVEER CARGO DE QUIMICO FARMACEUTICO

La Municipalidad de Tucapel, a través del Departamento Comunal de Salud, llama a Concurso 
para proveer cargo que se expone:

REQUISITOS: Los establecidos en la Ley N° 19.378 “ Establece Estatuto de Atención Primaria 
de Salud Municipal”.
RECEPCION DE DOCUMENTOS: Hasta las 14:00 horas del día xx de xxx de 2023 en O�cina de 
Secretaría del Departamento de Salud Municipal, ubicada en Igualdad N° 211 Tucapel, 
Comuna de Tucapel.

JAIME VELOSO JARA
ALCALDE

ALCALDE MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL

de los 
proyectos

95%
una ciudadanía a la que cre-
cientemente le importa más 
la protección del medioam-
biente, en que nosotros tene-
mos que asegurar el cumpli-
miento de la legislación am-
biental, las exigencias en este 
ámbito se han ido elevando 
con los años y en ese contexto, 
primero quisiera aclarar que 
de los proyectos que llegan a 
calificación la mayoría son 
aprobados. Es decir, la tasa de 
rechazo de proyectos que lle-
gan a es de aproximadamente 
un 7%, no sube más del 9%”, 
aseguró.  

Por ello, Durán también 
subraya que no solo se han re-
cibido críticas, si no también 
que se aprecia el trabajo por 
intentar a través de las guías, 
cursos además del camino le-
gislativo, ayudar a entender 
de mejor manera cuáles son 
los criterios que rigen a la hora 
de realizar una evaluación 
ambiental. 

“Lo que escuchamos junto a 
la preocupación que se mani-
fiesta por la aprobación de 
proyectos y por la necesidad 
de unificar los criterios, tam-
bién es la valoración del es-
fuerzo que estamos haciendo 
en dictar estas guías y estos 
criterios de evaluación, por-
que con ese esfuerzo estamos 
reduciendo los espacios de dis-
crecionalidad para poder decir 
claramente a los titulares y a 
los consultores qué tienen que 

ejemplo, para establecer y re-
cordar a todos los actores que 
el servicio de evaluación am-
biental no es un buzón de las 
opiniones de los servicios (pú-
blicos), si no que nosotros de-
bemos incorporarlos en la me-
dida que los servicios se pro-
nuncien dentro del ámbito de 
sus competencias. La idea es 
reducir los ámbitos de discre-
cionalidad y asegurar una eva-
luación en que los elementos 
políticos, los elementos que 
son externos al cumplimiento 
normativo estén lo más lejos 
posible”. 

Finalmente, si se ha logrado 
reducir efectivamente la dis-
crecionalidad, la autoridad 
medioambiental expresó que 
es un desafío en desarrollo.   

“Nosotros hacemos nuestro 
mejor esfuerzo dentro del dise-
ño institucional y legal actual 
para dar esas confianzas. Aho-
ra bien, el Servicio de Evalua-
ción Ambiental en cada región 
llega hasta la propuesta de una 
aprobación o rechazo a un 
proyecto decisión que es to-
mada por las Comisiones de 
Evaluación (...) Hay muchos 
sectores que están pidiendo 
mayor confianza y mayor agi-
lidad y pensamos que es to-
talmente posible elevar las exi-
gencias ambientales junto con 
simplificar los trámites y ra-
cionalizar la obtención de los 
permisos con servicios”, cerró  
la directora ejecutiva del SEA. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA NUEVA infraestructura y el desarrollo 
inmobiliario seguirán requiriendo pasar por 
el Sistema de Evaluación Ambiental.

significativa el medioambien-
te en un determinado lugar, 
esa intervención y sus impac-
tos deben ser asumidos por 
quien las realiza, en pos del 
bien común.  

“El principio contaminador 
pagador que está, que viene de 
la OCDE y que si alguien va ha 
intervenir el medioambiente 
necesita hacerse cargo de los 
costos que eso significa y fi-
nanciarlos, por lo tanto, no 
quiero mirar en menos, por 
supuesto que hay compleji-
dad en la evaluación de Im-
pacto Ambiental y en la obten-
ción de los permisos. Enten-
diendo esa complejidad, es 
que nosotros trabajamos con 
estos criterios y guías de eva-
luación y también impartien-
do cursos, que están disponi-
bles y son gratuitos para todos 
los actores. Sin perjuicio de 
ellos, nosotros atendemos al 
gran desafío que nos corres-
ponde en la administración 
de este sistema y tenemos va-
rios proyectos de mejora, al 
margen de los esfuerzos legis-
lativos que ha anunciado el 
gobierno a través del Presi-
dente, de la ministra Maisa 
Rojas, el ministro Marcel tam-
bién lo ha mencionado  en el 
contexto del pacto fiscal”.  

“Nosotros colaboramos con 
el ministerio del Medioam-
biente en reformas al regla-
mento del SEIA. Y se elaboró 
una primera parte de la refor-

ma y ahora estamos trabajan-
do junto al Ministerio en una 
reforma que va a consistir en 
la racionalización de procedi-
mientos, por ejemplo, intentar 
racionalizar la obtención de 
los permisos ambientales sec-
toriales de manera de también 
permitir una mayor agilidad 
en la tramitación de los pro-
yectos y asegurar la ventanilla 

única de eso”, complementó.  
En este sentido, recalcó que 

el SEA es un organismo que 
realiza su función a la luz de lo 
que la ley le obliga y le permi-
te, donde la opinión de otros 
servicios públicos es impor-
tante, pero no la única. 

“Tenemos la tarea de unifi-
car criterios, entonces, hemos 
sacado varios instructivos, por 

que ingresan al 
Sistema de Evaluación 
Ambiental son 
aprobados, según datos 
portados por el SEA. 
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POSTAL DE LA COMUNA PUERTO

Experiencia náutica y residencial: 
Todos los rincones de la Caleta El Morro

Fue uno de los sectores de Talcahuano 
más afectados por el terremoto y 
tsunami de 2010. La fuerza única de su 
gente ha hecho que este lugar siga en pie.

EDIFICIOS 
habitacionales 
entregados a quienes 
perdieron sus casas 
tras el 27/F.

UN FARO simbólico 
junto a uno de los 
accesos de la caleta.

EL ESTADIO EL MORRO 
es un estandarte de la 
ciudad. Acá se creó la 

“Chilenita”, jugó Pelé, y 
fue hogar transitorio de 

damnificados del 
tsunami. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EMBARCACIONES junto a la vía pública. 
Una suerte de “plaza de estacionamiento” 
de los mismos vecinos.

LA FIGURA DE  San Pedro, 
patrono de los pescadores, como 
en cada caleta de Chile.
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2020 fue el año en que fue nombrado Santuario de la 
Naturaleza el Humedal Arauco.

Arauco: Apuestan por 
construcción de parque turístico 
en Santuario de la Naturaleza

CONOCIDO HUMEDAL

Con una inversión de $466 millo-
nes la Municipalidad de Arauco 
busca concretar el proyecto “Obra 
Sendero Camino al Humedal” en el 
Barrio Pescador. El financiamiento 
de la iniciativa proviene del Progra-
ma de Recuperación de Barrios del 
año 2022 del Servicio de Vivienda y 
Urbanización.  

“Se desea realizar la Obra de 
Construcción Sendero Camino al 
Humedal, con el objeto de mejorar 
las condiciones de vida y seguridad 
de los vecinos del lugar, así como po-
tenciar el turismo del lugar”, seña-
laron desde el municipio en las ba-
ses generales de las obras. 

En el detalle, el proyecto corres-
ponde a la construcción de un par-
que en un sector del terreno muni-
cipal denominado “Hijuela N°2” con 
una superficie aproximada de 6 mil 
metros cuadrados (m2). El proyec-
to cuenta con senderos a modo de 
pasarelas, además de contar con 
un espacio multiuso para activida-
des comunitarias ( ferias de las pul-
gas, conversatorios, entre otros). 
También va a contar con un sector 
mirador, juegos infantiles y mobilia-
rio inclusivo. Contará además con 
la construcción e instalación de tó-
tems informativos, hitos de acceso 
y señaléticas alusivas. 

Desde la Municipalidad, en la li-
citación de la iniciativa, señalaron 
que para una mejora en la calidad 
de vida de los habitantes del Barrio 
Pescador las obras cuentan con una 
propuesta de accesibilidad univer-
sal. El fin de este es facilitar el des-
plazamiento físico de cualquier per-
sona, independiente de sus capaci-
dades motrices o sensoriales, que 
pueda conectar el espacio público 
de manera fácil y sin obstáculos. 

“En primer lugar, se ha trabajado 
en una ruta accesible, la cual se ma-
neja como un sendero recorrible de 
inicio a fin, fácil de entender y de 
transitar. Este sendero continuo 
permite acercar a todo usuario a 
las áreas de interés como accesos, 
áreas de juegos, estacionamientos, 
miradores, anfiteatro, entre otros”, 
especificó Juan Aniñir, arquitecto 
del proyecto, en la documentación 
de accesibilidad del proyecto. 

 
Turismo 

El humedal presenta una con-
centración alto de biodiversidad, 
tanto de flora como de fauna. En 
base a esto, desde el sector del turis-
mo de la comuna de Arauco cuen-
tan que, dependiendo de la tempo-
rada, se pueden apreciar más de 
100 aves y crías en distintas fases de 

del Río Carampangue. 
La declaratoria fue parte del Plan 

Nacional de Protección de Hume-
dales 2018-2022, que busca proteger 
la diversidad de hábitats presentes 
en los humedales, sus servicios eco-
sistémicos, como la regulación hi-
drológica y refugio para la biodi-
versidad. El plan también contem-
pla apoyar campañas de limpieza, 
encuentros para turismo sustenta-
ble de observación de aves y nave-
gación, y educación ambiental.

FOTO: ARAUCO.CL

Cuenta con una inversión de $466 millones con financiamiento del Programa de 
Recuperación de Barrios. Se contempla una obra de 6 mil metros cuadrados.

desarrollo. Además, otra de las al-
ternativas que ofrece esta nueva 
oferta turística es la posibilidad de 
practicar pesca artesanal, paseos 
en bote, entre otros. 

“Se ha generado una conciencia 
en la comuna de Arauco respecto 
de lo que es el humedal como san-
tuario. Desde el año 2017 se ha ge-
nerado un movimiento más fuerte 
y acción para proteger el espacio”, 
señaló Gabriel Retamal, propieta-
rio de la empresa Turismo Arauco 
Aventura. 

En la misma línea, Retamal agre-
gó que las obras que se realizarán en 

el Barrio Pescador ayudarán a desa-
rrollar aún más el rubro en la zona. 
“Ya llega mucha visita al humedal y 
esto va a venir a potenciar lo que se 
ha venido haciendo. Se buscó que 
este proyecto estuviese impregna-
do el concepto de proteger el hume-
dal y potenciarlo”, cerró.  

 
Santuario de la Naturaleza  

Cabe recordar que durante el 
2020 el Consejo de Ministros 
para la Sustentabilidad aprobó 
declarar como Santuario de la 
Naturaleza el Humedal Arauco, 
ubicado en la desembocadura 

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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 FOTO: CORMA

CONCEPCIÓN, ARAUCO Y BIOBÍO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Dirección Regional del Sen-
ce Biobío anunció la realización de 
jornadas de levantamiento de in-
formación con representantes de 
los diferentes sectores productivos 
del mercado del trabajo de las pro-
vincias de Concepción, Arauco y 
Biobío.  

Desde el organismo anunciaron 
que se convocará actores privados 
y públicos para iniciar un proceso 
metodológico que busca sistema-
tizar las demandas laborales de di-
ferentes firmas regionales con mi-
ras a aportar en el trabajo de inter-
mediación laboral que realizan 
junto con las 33 Omil de la región 
y recibir información e insumos 
para los ajustes de planes formati-
vos Sence tras la sistematización 
de los levantamientos de necesida-
des de cada jornada.      

El Director Sence Biobío, Da-
niel Jana, dijo que “buscamos ca-
pacitar en oficios de alta deman-
da, pues la capacitación cobra real 
sentido cuando quien la cursa me-
jora su empleabilidad, obtiene un 
trabajo o emprende, en ello esta-
mos enfocados. Por ello buscamos 
levantar información sobre las ne-
cesidades y perfiles laborales re-
queridos en la región de primera 
fuente”. 

Jana agregó que uno de los prin-
cipales objetivos del Organismo 

Sence realizará levantamiento de 
demandas laborales en la Región
Se realizarán mesas de trabajo para 
recabar información sobre necesidades 
de personal y brechas de capacitación 
en encuentros provinciales.

“es mejorar la empleabilidad de 
las personas con especial aten-
ción en aquellas que tienen dificul-
tad en el acceso y continuidad en 
el mercado del trabajo. 

 “Junto a los estudios al merca-
do del trabajo y de brechas labo-
rales, que realizamos con a nues-
tro Observatorio laboral Sence 
Biobío, como la encuesta nacio-
nal de demanda laboral Enadel y 
los Boletines mensuales “Termó-
metro laboral”,  que miden los 
principales indicadores del mer-
cado del trabajo regional. Realiza-
mos permanente encuentros con 
empresas, gremios, servicios, au-
toridades públicas, encargados 
comunales Omil y de Fomento 
Productivo para detectar las va-
riaciones en el mercado del traba-
jo y necesidades de contratación 
y capacitación mes a mes”. 

Daniel Jana, destacó que se es-
pera la presencia de representan-
tes de cerca de 60 empresas en 
cada provincia, para identificar 
en mesas de trabajo divididas por 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA.

los perfiles de cargo de los traba-
jadores requeridos conforme a 
realizar los ajustes en nuestra ofer-
ta y política de capacitaciones y 
ofertas formativas.

sector económico la disponibili-
dad de los sectores para contratar 
a población objetivo de Sence, co-
nocer los principales proyectos de 
inversión y áreas de desarrollo, 
identificar la demanda ocupacio-
nal actual y proyectada de las em-
presas, detectar  las brechas entre 

Dan recomendaciones tras 
Censo Agropecuario y Forestal

El panel entregó recomendacio-
nes en tres categorías: recomendacio-
nes para mejorar el uso del CAF 2021, 
recomendaciones para encuestas in-
tercensales y recomendaciones para 
la realización del próximo Censo 
Agropecuario y Forestal  (CAF). 

Respecto a las recomendaciones 
para mejorar el uso del CAF 2021, el 
informe aborda la forma de presen-
tación de los datos, hace algunas pre-
cisiones de los indicadores de calidad, 
así como la necesidad de profundizar 
las comparaciones del CAF con regis-
tros administrativos, entre otros.

El panel de expertos convocado 
por el Instituto Nacional de Estadís-
ticas (INE) y la Oficina de Estudios y 
Políticas Agrarias (ODEPA) en enero 
pasado, para hacer recomendacio-
nes sobre el Censo Agropecuario y Fo-
restal, concluyó su trabajo y entregó 
sus recomendaciones para mejorar el 
uso de los resultados censales y los fu-
turos procesos censales agropecua-
rios con miras al 2027. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

60
representantes de empresas, 
aproximadamente, espera el Sence 
por cada provincia.

Panel de expertos
fue convocado por el INE y Odepa.
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Repitió la dosis. Si Fernández 
Vial jugara sólo de visita, quizás 
estaría peleando el título. Los 
aurinegros se repusieron a un 
escenario adverso y le ganaron 
1-0 a General Velásquez en San 
Vicente.  

El inicio del partido fue a puro 
Velásquez, que se volcó arriba 
aunque nunca con llegadas real-
mente claras. El “Almirante” 
tuvo tibios remates de Bravo y 
Ávila, aunque una buena chan-
ce de Llanos al 18’ que Araya 
evitó fuese gol. El “Rayo” probó 
desde media distancia al 28’ con 
un impecable tiro que el arque-
ro local mandó al córner. 

Todo parecía derrumbarse 
para los aurinegros cuando Car-
los Gómez recibió la segunda 
tarjeta amarilla al 35’ y dejó a su 
equipo con un jugador menos. 
Historia repetida a lo largo de la 
campaña para el DT Orellana, 
que debió rearmar el naipe con 
10 en cancha. Pero Fernández 
Vial no se sintió menos que Ve-
lásquez, jugando de igual a igual 
dentro de sus posibilidades. 

Castañeda tuvo un cabezazo 
elevado al 40’ tras centro de 
Mosquera y al primer tiempo 
parecían irse sin goles, hasta 
que una pelota detenida al 45+2’ 
encontró a un inspirado Ricar-
do “Rayo” Fuenzalida, que con 
un ajustadísimo remate sor-
prendió a todos en San Vicente: 
puso la pelota en el ángulo del 
segundo palo y anotó el 1-0 para 
Fernández Vial. Golazo. 

El inicio del segundo tiempo 
fue parecido al arranque del 
partido, con un Velásquez que 
tenía la intención de inquietar, 
pero no causó peligro. Nery Ve-
loso fue más requerido que en 
los 45’ iniciales y estuvo sólido. 
Al 60’ le tapó un remate a Tobar 
y seis minutos después lo propio 
a un disparo de Pérez. 

FUE 1-0 SOBRE GENERAL VELÁSQUEZ 

Dicen que no marca goles feos. Ricardo “Rayo” 
Fuenzalida estuvo sólo 45’ en cancha, pero fue 
vital. Al 28’ obligó una espectacular intervención 
de Araya tras un sólido remate desde 
media distancia y al cierre del primer 
tiempo, al 45+2’, anotó el golazo 
que significó la victoria aurinegra. 
Ya había marcado un tanto 
de muy buena factura en el 
3-1 a Valdivia de la primera 
rueda y ayer estuvo notable. 
Puntos altos también fueron 
Nozomi Kimura y, cómo no 
... Nery Veloso. 
En general, el equipo completo 
estuvo a la altura ayer en San 
Vicente de Tagua Tagua en la 
victoria por la mínima.

LA FIGURA

Héroe en tantas ocasiones para su equipo, esta vez Carlos Gómez 
irresponsablemente dejó a Fernández Vial con uno menos en 
el primer tiempo. Dos tarjetas amarillas muy rápidas, al 21’ y 
35’ obligaron al volante a salir de la cancha. No podrá estar 
en el próximo duelo con Trasandino, retornando para la visita 

aurinegra a Lautaro de Buin. 
Para alegría y tranquilidad suya, sus compañeros sacaron de todas 
maneras la tarea adelante.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Jugando gran 
parte del duelo 
con uno menos,  
dejando su arco 
en cero y como 
visitante, 
Fernández Vial 
sumó un valioso 
triunfo como 
visita. El “Rayo” 
marcó el gol.  

Fue la jugada que cambió el rumbo del partido. El tiro libre de 
Ricardo “Rayo” Fuenzalida al 45+2’ le dio un 

triunfazo a Fernández Vial. El extremo 
aurinegro sorprendió a todos, incluso 

a sus compañeros y cuerpo técnico, 
rematando ajustado al ángulo del 

segundo palo y anotando el 1-
0 para su equipo. 

MOMENTO CLAVE

Ganó en su estilo y se 
encarama con comodidad 

45’

Tras una fecha donde no pudieron festejar, 
Lota Schwager se reencontró con los abrazos 
en Tercera División B.  

La “Lamparita” venció 2-0 a Pilmahue en el 
estadio Matías Vidal Pérez de Villarrica. Los 

goles fueron marcados por Ignacio Chandía al 
45’ y Johan Munives al 89’. 

Sólida campaña de Renato Ramos como 
DT, al mando de un equipo que triunfa en la 
cancha a la espera de resoluciones judiciales.

Lota Schwager volvió al triunfo

GOLES

Araya 
Rodríguez 
González 
Cisternas 
Mosquera 
Aravena 
Tobar 
Pino 
Segovia 
Lopes 
Castañeda

FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

Silva

DT

57’ Pérez 
por Castañeda 
57’ Carvajal 
por Pino 
57’ Pavez 
por Cisternas 
74’ Villablanca 
por Tobar 
74’ Fuentes 
por Mosquera

Cisternas, Aravena

G. VELÁSQUEZ

0

Veloso 
Torres 
Herrera 
Kimura 
Gómez 
Ávila 
Fuenzalida 
Canessa 
Bravo 
Pinilla 
Llanos

Orellana

DT

45’ Estrada 
por Fuenzalida 
69’ Matamala 
por Bravo 
69’ Gillard 
por Pinilla 
83’ Ramírez 
por Llanos

Gómez, Fuenzalida, 
Torres, Ávila

 45+2’ Fuenzalida

Estadio: Municipal Augusto Rodríguez 
Público: 482 espectadores controlados 
Árbitro: Hernán Banda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

34’ Gómez

TARJETAS ROJAS

1

Desde ahí en adelante, el “Al-
mirante” hizo lo que mejor sabe: 
esperar y defender con oficio. 
No lo pasó tan mal como otras 
veces, como por ejemplo en el 0-
0 ante Osorno. Así, con un juga-
dor menos, otra vez de visita y 
dejando su arco en cero por sex-
ta vez consecutiva en esa condi-
ción, Fernández Vial ganó un 
partido que lo mete muy arriba 
en la tabla.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl Si bien las cifras mejoraron un poco en relación a la encuesta anterior, esos 

indicadores positivos se pueden entender por el encierro de la pandemia. De todas 
maneras, los números siguen siendo críticos y muestran una realidad que parece 
no cambiar con el paso de los años: niños y jóvenes hacen poco o nada de ejercicio 
físico y se alimentan mal. De los evaluados, un 26,8% tiene sobrepeso y un 26,2% 
obesidad, y si a ese grupo se le suman quienes padecen obesidad severa, el total 
llega a un 61,3%. ¿De qué manera se puede trabajar para cambiar este presente? 
¿Qué rol deben tener los familiares y los profesores de educación física en esa 
tarea? Voces ligadas al ámbito deportivo y de la educación dieron su visión. 

H
ace unos días se dieron a 
conocer los resultados 
del Mapa Nutricional de 
Junaeb, medición que 
busca dar un panorama 

respecto a la condición alimenticia y 
física de los niños y adolescentes a ni-
vel país. Y si bien los números mejora-
ron algo en relación al estudio previo 
(peso normal aumentó un 7% y la obe-
sidad total cayó un 4,8% en relación a 
2021), el panorama sigue siendo muy 
preocupante, con cifras que deberían 
llamar a generar un cambio estructu-
ral tanto en las políticas ligadas a la 
educación física como en las nutri-
cionales y alimenticias de los estable-
cimientos educacionales chilenos. 

El informe de Junaeb contempló en-
cuestas a alumnos prekínder, kínder, 1° 
básico, 5° básico y 1° medio de 7.257 es-
tablecimientos educacionales finan-
ciados por el Estado. Se ejecutaron 
776.461 sondeos, y hubo 632.889 res-
puestas. Al hacer el análisis general de 
los resultados, un dato que sin dudas 
refleja el mal presente es la suma de los 
porcentajes de los estudiantes con so-
brepeso (26,8%), obesidad (26,2%) y 
obesidad severa (8,3%), que alcanza 
un 61,3%. 

También se hizo un desglose por 
género, y las niñas presentan mejores 
indicadores, con un 43,8% de peso 
normal y un 50,9% en sobrepeso, obe-
sidad y obesidad severa, mientras que 
en los niños hubo un 39% con peso 
normal y un 55,1% en sobrepeso, obe-
sidad y obesidad severa. En cuanto al 
área geográfica, quienes viven en sec-
tores rurales tuvieron peores cifras 
que los estudiantes que quienes resi-
den en zonas urbanas. 

Al comparar a los alumnos chilenos 
con los extranjeros igual hubo una 
marcada diferencia, con peores cifras 
para los nacionales: un 40,4% tiene 
peso normal mientras que los foráneos 
esa cifra es de 53,5%. En sobrepeso, los 
chilenos marcaron un 27,1% y los ex-
tranjeros un 22,7%. 

¿De qué manera se pueden cambiar 
estas cifras? ¿Cómo se puede avanzar 
para brindar mejores oportunidades 
nutricionales, en lo educacional y ali-
menticio, a los niños y jóvenes? ¿Qué 
rol deben jugar el entorno familiar y los 
docentes, especialmente los ligados al 
ámbito de la educación física, en este 
proceso? Voces relacionadas con el 
mundo del deporte y de la educación 
dieron su diagnóstico. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

jorado, y en ese sentido la pandemia 
ayudó a controlar en algo el sobrepe-
so. Los factores son muy diversos, hay 
varias variables que intervienen. En 
primer lugar, los malos hábitos de ali-
mentación, es más simple acceder a ali-
mentos que son de fácil compra o que 
no necesitan preparación, y eso es algo 
bien transversal. En casi todos los es-
tablecimientos, públicos, subvencio-
nados o particulares, habrá comida 
que no ayuda al control del peso y que 
no aporta a la vida sana”.  

En esa línea, agregó que “en segun-
do lugar, el tema cultural hace que las 
familias no coloquen atención al tipo 
de alimentación, y también influye la 
genética. Si hay familias, papás o ma-
más que tienen problemas de sobrepe-
so, resistencia a la insulina o diabetes, 
es probable que sus hijos tengan algu-
na tendencia no sólo cuando son pe-
queños, sino más adelante”. 

Umaña también destacó que “lo que 
a uno le toca más de cerca tiene que ver 
con la escasa participación en el depor-
te, y sobre todo al deporte competiti-
vo, que ayuda a crear hábitos, trabajar, 
la disciplina y tener una dieta acorde a 
la edad y disciplina que se practique”. 

 
Cómo mejorar 

Margarita Masías, docente en un 
colegio, atleta y magíster en Educa-
ción Física, indicó que “esta realidad se 
puede cambiar primero desde el ho-
gar, el incentivo y apoyo de los padres 
para realizar actividad física es muy 
importante. Se pueden de hecho rea-
lizar múltiples actividades muy sim-
ples cómo salir a caminar, trotar, an-
dar en bicicleta, paseos es parques de 
la ciudad en familia”. 

Además, señaló que “en segundo lu-
gar, los colegios deben brindar mayor 
oportunidades y ofertas deportivas a 

Realidad preocupante 
Evelyn Bastidas, profesora de Educa-

ción Física del Colegio Amanecer, co-
mentó que “es un tema súper comple-
jo y a la vez sumamente preocupantes. 
Los índices de obesidad en Chile son de 
los más altos de Latinoamérica y debe-
mos tomar atención, hacernos cargos. 
Para mí, todo esto tiene que ver con un 
tema cultural, es muy complicado po-
der cambiar hábitos y conductas en los 
niños si los adultos no son un buen re-
flejo de lo que se quiere proyectar”. 

Además, indicó que “como profeso-
ra creo que son temas que se deben tra-
tar fuertemente en el currículum na-
cional. Hoy se le da demasiada impor-

tancia a las asignaturas duras que se le 
dicen, pero otras como educación físi-
ca se dejan de lado, lo que no puede pa-
sar. Los establecimientos educaciona-
les deben hacerse cargo, pues tiene 
que ver con la salud y la integridad de 
los estudiantes. Un niño con sobrepe-
so no es un niño sano, y eso va a afec-
tar en su aprendizaje, en su autoestima 
y estado de ánimo. Esto igual refleja la 
carga laboral de los adultos, ya que 
son ellos los encargados de entregar 
una colación saludable, de conversar 
estos temas de la vida y la alimentación 
sana, y eso no pasa. Los papás llegan 
tarde y cansado, y lo más fácil es darle 
un jugo y una galleta, no hay tiempo 

para hacer un mix de frutas, una ensa-
lada, cocer un huevo duro”.  

Bastidas afirmó también que “se-
guimos sacándole horas a educación fí-
sica, no se le da importancia a la vida 
saludable, y eso es vulnerar la salud de 
niños y niñas de nuestro país. Tener so-
brepeso les complica la salud, la au-
toestima”. 

Raúl Umaña, entrenador de balon-
mano del programa Promesas Chile y 
también de Deportes Concepción y el 
Colegio Pinares, afirmó que “creo que 
estos resultados no pueden alarmar a 
nadie que haya estado en el mundo de 
la salud, la educación o la actividad fí-
sica por mucho tiempo. Algo se ha me-
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HACE POCO SE DIO A CONOCER EL DETALLE DEL ÚLTIMO ESTUDIO

Los preocupantes resultados  
del Mapa Nutricional de Junaeb 
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sus estudiantes dentro o post horario 
académico, proponer actividades en 
los recreos para hacerlos más activos, 
incentivar a los alumnos generando 
actividades extracurriculares. En ter-
cer lugar, y no menos importante, el Es-
tado debe ampliar la difusión de sus ac-
tividades deportivas, invitando a los ni-
ños a temprana edad a participar de los 
clubes y talleres tanto municipales 
como del IND. Muchas veces esta infor-
mación no llega a todas las personas 
por lo cual deberían buscar alguna es-
trategia para que se masifique la difu-
sión y de esta manera la participación”. 

Evelyn Bastidas aseguró que “la so-
lución está en educar, en prestarle la 
importancia que tiene. Creo que el go-
bierno también tiene que hacerse car-
go…No puede ser que todo el mundo 
tenga acceso a una Coca-Cola, a una 
gaseosa. Se le deben elevar los impues-
tos a las cosas que no son saludables, 
como lo han hecho con el alcohol, con 
los cigarrillos. El azúcar para mí es 
como una droga, y todos tienen acce-
so a ella de forma muy fácil”. 

La también entrenadora de hockey 
destacó también que “los estableci-
mientos tienen que hacer programas 
de vida saludable, donde se eduque a 
la comunidad, padres, estudiantes e 
incluso a los empleados: profesores, 
administrativos, auxiliares. No puede 
ser que haya cuatro, cinco profesores 
de educación física motivando e in-
centivando la vida saludable y ven a 

sanito y el flaquito está enfermo. Los ni-
ños deben moverse desde pequeño y 
hacerlo un hábito, los colegios deben 
aumentar las horas de actividad física. 
Eso también les quita el estrés”. 

La profesora de Educación Física, 
Belén Acuña, coincide y estima que 
“ese pequeño avance en la baja de la 
obesidad puede explicarse porque las 
redes sociales nos han fomentado mu-
cho la actividad física y vida saludable. 
Hay desde recetas a rutinas y se ha 
creado conciencia. En algunos cole-
gios se llama a profesores para que ha-
gan bailes entretenidos y aprovechar 
los recreos, hacer que los chicos se 
muevan divirtiéndose, jugando. Otros 
se juntan antes de clase y salen a tro-
tar. Son cosas que suman”. 

Pero advirtió que “en los primeros 
años de vida no se hace gimnasia ni 
existen profesores enfocados en la ac-
tividad física para los más pequeños. Yo 
hice clases en un taller en un colegio 
vulnerable y tienen cero implementa-
ción. Se les entrega esa responsabilidad 
a educadoras de párvulo, que tienen 
otras responsabilidades. No se le da 
importancia a los primeros años de 
vida. Pre kinder ya debería tener un tra-
bajo bien enfocado. En colegios parti-
culares los niños van a muchos talleres 
pagados, participan de clubes y desa-
rrollan mejor sus habilidades”.

para tratar los problemas emocionales 
de los estudiantes, sino también para 
prevenirlos. Eso debemos empezar a 
trabajar hoy día”. 

Por su parte, Raúl Umaña dijo que 
“no se interviene mucho, y siento que 
las campañas de promoción de salud 
no generan el impacto que se espera. 
Creo que se le debieran cobrar impues-
tos más altos a las comidas que no 
aportan a la vida saludable, para desin-
centivar el consumo, como pasa con el 
cigarro o el alcohol, y que ese dinero 
pueda ir directamente a políticas pú-
blicas que apunten a generar un cam-
bio cultural en los estilos de vida”. 

Desde el Estado, hay varias iniciati-
vas que se están desarrollando, como 
el plan “Demos vuelta a la manzana”.  
Esteban Mayorga, seremi (s) del Depor-
te, se refirió a este programa y otros 
proyectos. 

“Esta política intersectorial busca 
controlar la mal nutrición por exceso 
que fue evidenciada hace algún tiem-
po y particularmente por el Mapa Nu-
tricional de Junaeb, y también preten-
de generar sinergia entre diferentes 
sectores para prevenir y controlar la 
obesidad infantil en toda la etapa esco-
lar. Particularmente, como Mindep 
existen algunos programas asociados, 
como Crecer en Movimiento, que entre-
ga una oferta programática en estable-
cimientos educacionales bajo un equi-
po multidisciplinario, con profesores de 
educación física, psicólogos, monitores 

y nutricionistas. Además, está el progra-
ma de fortalecimiento de infraestruc-
tura deportiva escolar, en donde en la 
Región del Biobío están priorizadas las 
escuelas La Generala de Santa Juana y 
Callejones de San Rosendo”. 

Ángela Torres, profesora del Gimna-
sio del Ester Roa Rebolledo, comentó 
que “los padres de ahora somos más 
concientes de la necesidad de un esti-
lo de vida saludable, estamos más infor-
mados sobre este problema y hay mu-
chas alternativas, incluso en internet, 
para educarse sobre cómo alimentar 
mejor a los niños. Por eso la obesidad 
puede haber disminuido un poco. En los 
colegios quizás faltan más pausas acti-
vas o entretenidas en la jornada esco-
lar, que los recreos sean más dinámicos 
y cuenten con más elementos deporti-
vos. También aumentar las frutas y no 
tanto dulce en los kioscos y casinos”. 

Agregó que “los chicos de kinder y 
Primero gastan poca energía, están 
muy pegados en las pantallas y no se 
mueven. El ritmo de vida acelerado de 
los papás les deja poco tiempo para lle-
varlos a actividades deportivas y hacen 
que compren mucha comida rápida. 
Por eso los malos índices a esta edad”. 

También destacó que “la alimenta-
ción sana es más cara y las personas de 
menos recursos preparan mucho fi-
deo, arroz y creen que los niños están 
satisfechos, pero no es suficiente. El 
huevo y la carne son caros y todavía hay 
una cultura de que el niño gordito está 

Es vital que niños y niñas 
vean en su entorno, tanto 
familiar como escolar, 
buenos hábitos físicos y 
también de alimentación. 

Que los adultos 
sean un ejemplo

Que le cobren más a 
alimentos altos en azúcar o 
poco saludables es una de 
las medidas que propusieron 
los consultados. 

Subir impuestos a 
ciertos productos
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otros comiendo completos a las diez de 
la mañana. Eso no es un buen ejem-
plo… Que los colegios igual vendan ese 
tipo de cosas, las convivencias siempre 
sean con comida chatarra. Hay que in-
centivar la fruta, el consumo de agua”.  

Igualmente, Bastidas mencionó que 
“además, hacer programas donde se 
motive al uso de bicicleta en los estu-
diantes. Sé que en todos no se puede, 
pero hay muchos en sectores o pobla-
ciones donde es súper seguro irse en bi-
cicleta. Generas ejercicio, menos tráfi-
co de autos. Creo que las formas es-
tán…El equipo de un equipo 
multidisciplinario en un estableci-
miento, nutricionistas, psicólogos son 
importantes. Un psicólogo no sólo está 
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UdeC sufrió un gol de camarín  
y no pudo ante un sólido Cobresal 

Amarga derrota auricielo. U. de 
Concepción cayó 0-2 ante Cobresal 
en el sintético de la casa de estudios 
penquista. 

El partido recién comenzaba, no 
iban ni siquiera 30 segundos y ya se 
imponían las visitantes con gol de 
Aracelly Tapia.  

El Campanil buscó la igualdad, 
pero se encontró con un equipo 
que con salidas rápidas hizo daño. 
Así fue como al 35’ Cobresal puso el 
marcador 2-0 a su favor otra vez 

con Aracelly Tapia como principal 
artillera. 

UdeC intentó encontrar un gol 
que las ilusionara con el empate, 
pero las albinaranjas fueron muy 
sólidas en defensa y no entregaron 
espacios. 

Así, el equipo auricielo se quedó 
con 3 puntos en el Grupo B tras la 
derrota y el triunfo en la primera 
jornada sobre Puerto Montt. En la 
siguiente fecha se medirán ante 
Iquique en el norte.

FOTO: UDEC FÚTBOL FEMENINO

V
olvieron las sonrisas a 
Talcahuano. El acero 
se impuso 1-0 a Unión 
Española la noche del 
sábado en Santa Laura 

con gol de Gonzalo Montes en la 
segunda etapa. El uruguayo se lo 
“dedicó” a la hinchada de la usina, 
que lo había criticado en la previa 
por su bajo rendimiento.   

Más allá de eso, fue un triunfo 
muy necesario el que cosechó el 
equipo de Álvarez, considerando 
los malos resultados obtenidos en la 
segunda rueda, que lo alejaban de 
Cobresal y peligrosamente tenían 
más cerca a Colo Colo, Palestino, 
Everton, Coquimbo y la propia 
Unión Española. “Sabíamos de ante 
mano que jugábamos ante un muy 
buen equipo, que fue durante todo 
el torneo de menos a más no sola-
mente en juego, sino que en inten-
sidad. Para poder ganar debíamos 
superar esos dos aspectos. Fue un 
partido de trámite parejo donde la 
diferencia estuvo en la contunden-
cia que tuvimos por encima de otros 
partidos donde había sido inverso”, 
expresó el DT acerero. 

Álvarez, añadió sobre la victoria 
a los hispanos que “el partido fue 
trabado no por mal juego, sino que 
por intensidad elevada. Cuando los 
dos equipos se contrarrestan tácti-
camente de la forma que fue hoy (sá-
bado) es complicado. Los 3 puntos 
son muy valiosos. Nosotros necesi-
tábamos seguir mejorando el fun-
cionamiento, respaldado con ca-
rácter. Siempre digo que los equipos 
proponen la idea, pero la imponen 
con el carácter. Me parece que Hua-
chipato la impuso y felicito al equi-
po por ello”.  

 
No varía 

El técnico de Huachipato atendió 
las consultas de los medios en la 
capital y no cambió el discurso que 
ha repetido semanalmente en cada 
rueda de prensa telemática en el 
CAP. “Tengo que ser coherente con 

Álvarez elude la presión: 
“Es un premio este lugar” 

sultados? Hoy nos encuentra en el 
segundo lugar y podríamos estar 
en otra posición en la tabla. Los re-
sultados no pueden cambiar la 
coherencia del mensaje, hay que te-
ner cuidado con eso. Hay que ganar 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato recuperó terreno y se consolidó como sublíder 
del campeonato tras vencer a Unión Española. “Es una 
situación para disfrutar”, aseguró el DT acerero. 

el próximo partido pero no de cual-
quier forma, jugando cada vez me-
jor, elevando el funcionamiento e 
imponiendo la idea desde el carác-
ter”, aseguró. 

Ni siquiera le dio un porcentaje de 
ilusión a los hinchas, que sueñan 
con levantar la tercera estrella a fin 
de año o asegurar una clasificación 
internacional. “Reemplazo la frase 
linda presión por privilegio. Es un 
premio estar en este lugar, porque 
nadie le regaló nada a Huachipato 
y es el esfuerzo de 9 meses de mu-
chísimo trabajo y compromiso que 
lleva a sacar los puntos que se han 
obtenido. Sería un grave error sen-
tir presión. Es una situación para 
disfrutar y pelear con carácter el 
lugar donde estamos”, afirmó. 

Sobre Altamirano, quien podría 
partir al fútbol argentino, sostuvo 
que “en la práctica del miércoles 
tuvo una molestia en el isquiotibial. 
Decidimos no arriesgarlo”.

lo que dije el primer día. Empeza-
mos a trabajar un 5 de diciembre 
donde dije que ofrecía dos cosas, 
respeto y trabajo. Mi objetivo siem-
pre es ganar el próximo partido, 
¿por qué lo voy a cambiar por los re-

2015
había sido el último triunfo 
de Huachipato sobre Unión 
Española como visitantes. 
Fue 1-0 con gol de Véjar.

Tras un receso de una 
semana por Copa Chile, el 
acero volverá a jugar el 26 de 
agosto ante Palestino.

Esperan por  
un rival directo
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LA USINA SIGUE “PARTIDO A PARTIDO”

0
COBRESALU. DE CONCEPCIÓN

2
Estadio: U. de Concepción 
Árbitro: Christopher Vidal

GOLES

1’ Tapia 
35’ Tapia

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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JOSEFA SÁNCHEZ, DESTACADA DEPORTISTA ESCOLAR

C
omo tantas historias 
de éxito deportivo, 
todo comenzó 
como un juego. El 
escenario, una pis-

cina en la que junto a sus her-
manos, pasaba tardes enteras. 
Algo especial le pasaba cada 
vez que estaba en contacto con 
el agua, relajo, bienestar, en sín-
tesis, felicidad.  

Eso y más era lo que se apo-
deraba de Josefa Sánchez (12 
años) cuando se sumergía en 
ese líquido transparente, inco-
loro, inodoro e insípido en esta-
do puro. Ella aun no lo sabía, 
pero aquel pasaría a ser su há-
bitat preferido.  

Por eso es que, fue hasta un 
paso lógico que cumpliendo los 
10 años sus padres la inscribie-
ran en su primer taller de nata-
ción, en el Club Deportivo Hua-
chipato. Ahí aprendió lo básico, 
ahora podía flotar y avanzar a 
brazadas en una piscina. Todo 
un descubrimiento, porque po-
día  hacer cosas que no se ima-
ginaba en el agua. Y le gustó, le 
gustó mucho.   

Así fue como el año pasado, 
cuando terminó el curso en 
Huachipato, quedó tan moti-
vada que pasó al Club Maxs 
de Concepción, donde empe-
zó a entrenar en la piscina 
semi olímpica de la Unab. Un 
cambio que resultó funda-
mental, pues le entregó las 
herramientas para entrar al 
ámbito competitivo. 

La oportunidad le llegó  a 
mediados de año en Temuco, 
donde debutó de gran manera. 
Aunque su consagración sería 
a finales de 2022, en el Aguas 
Abiertas realizado en la Lagu-
na Chica de San Pedro de la 

Con poco más de un 
año en el deporte, la 
pequeña alumna del 
Colegio Almondale 
de San Pedro de la 
Paz está sacando 
chapa de imbatible 
en la piscina. La 
nadadora brilló en los 
clasificatorios 
regionales y será una 
de  las representantes 
de Biobío en la gran 
final nacional de los 
Juegos Deportivos 
Escolares, que se 
desarrollarán en la 
Región a comienzos 
de septiembre. Con 
un presente brillante 
y  prometedor, ella 
solo disfruta cada 
instante de 
competencia. Del 
futuro, su talento 
seguro se encargará.      

FOTO: CEDIDA

porque me encanta este depor-
te y es algo grande poder re-
presentar a mi Región en una 
competencia tan importante. 
Estoy entrenando harto para 
poder mejorar y sacar buenos 
resultados”, celebra la pequeña 
nadadora, que ya se plantea ob-
jetivos para esa final nacional. 

“Me gustaría superar mis 
tiempos, y más que sacar luga-
res, que me vaya bien. Y ojalá 
clasificar al Sudamericano sí 
se puede, aunque lo más im-
portante es poder mejorar. 
Igual es bacán que se haga el 
nacional donde entreno todos 
los días, ojalá eso me ayude”, 
sentencia.
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En el agua se 
siente feliz y 
sueña cumplir 
con grandes 
objetivos 
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dro, este 2023 Josefa Sánchez 
quiso ser parte de los Juegos 
Deportivos Escolares y probar-
se ante otros niños en la disci-
plina que tanto le gusta. 

Paso a paso fue superando 
las fases comunales y provin-
ciales, hasta que llegó el clasi-
ficatorio regional, realizado en 
la Unab, donde una vez más se 
lució para colocar su nombre 
en la gran final nacional, que se 
llevará a cabo en el mismo po-
lideportivo universitario, el 2 y 
3 de septiembre con presencia 
de representantes de todas las 
regiones del país. En la instan-
cia disputará los 50 y 100 me-
tros mariposa, 50 metros es-
palda y los 100 metros crol. 

“Me emocioné mucho por 
poder clasificar a estas finales 

Paz, cuando nadó por primera 
vez los mil metros, quedándo-
se con el primer lugar en su 
categoría. 

“ Al principio no buscaba po-
dio, solo terminar la carrera 
porque era un gran desafío. Re-
cién cuando terminó la prueba 
mis  papás me dijeron que ha-
bía ganado y me emocioné mu-
cho, porque no me lo esperaba 
realmente. Ahí me di cuenta 
además que aunque igual soy 
veloz, lo mejor que tengo es la 
resistencia y que soy buena 
para las distancias largas”, se-
ñala la pupila de la profesora 
María Elena Seguel. 

 
La cara del Biobío 

Alumna de séptimo básico 
del Colegio Almondale San Pe-

 

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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E
l mal tiempo ha 
sido factor en el 
regreso del depor-
te escolar. La pri-
mera jornada de 

partidos programados en el 
fútbol debió suspenderse 
por el clima, pero la semana 
recién pasada la lluvia dio 
un respiro para poder reali-
zar un encuentro de atletis-
mo en el colegio Arturo Prat 
de Talcahuano, el primero 
del segundo semestre bajo 
el alero de Adicpa. 

La cita convocó a las cate-
gorías Penecas y Preparato-
ria de ocho establecimien-
tos, con cerca de 150 niños, 
entre damas y varones en un 
sistema de circuito con cua-
tro pruebas individuales 
más una de medio fondo, 
con equipos y relevos. Mi-
guel Burgos, coordinador 
del atletismo de Adicpa, se 
refirió a esta actividad y la 
realidad actual del atletis-
mo escolar.  

“Se agradece el clima, tras 
dos días con lluvia pudimos 
tener un día soleado y con 
buena luz para el encuentro. 
Lo positivo es que se vuelve 
a realizar una actividad en el 
colegio Arturo Prat, que nos 
facilita gentilmente sus ins-
talaciones, y creo que a me-
dida que avancemos en el 
segundo semestre podremos 
tener mayores convocato-
rias. Nos quedan tres even-
tos más durante el semes-
tre, pretendo hacer más pero 
comenzaremos con eso, y 
todo depende de los espa-
cios que tengamos a disposi-
ción y también de que conte-
mos con una cantidad mí-
nima de colegios”, afirmó en 
primer término. 

Del evento realizado el pa-
sado viernes, Burgos deta-
lló que “tuvimos una buena 
convocatoria. Hubo prue-
bas de vallas, salto largo, ve-
locidad, lanzamiento de la 
pelotita, fondo de 500 me-
tros y los relevos. Indepen-
diente del número de parti-
cipantes, que es bajo en re-

El Colegio Arturo Prat de Talcahuano recibió un encuentro en las categorías  Penecas y 
Preparatoria, que contó con una buena asistencia de establecimientos y estudiantes. 
Por otra parte, Edgardo Méndez, coordinador de la gimnasia artística, repasó la primera 
parte del año y se refirió a lo que viene, destacando que se harán eventos competitivos.  

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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LA PRUEBA DE VALLAS 
fue una de las que 
incluyó el encuentro del 
pasado viernes. 

EL LANZAMIENTO DE LA pelotita igual fue parte del programa realizado en las 
dependencias del Colegio Arturo Prat. 

lación a otros encuentros, 
pudo influir que se viene un 
fin de semana largo, no deja 
de ser la asistencia. Además, 
los apoderados apoyaron 
mucho y eso siempre es muy 
positivo”. 

Eric Cáceres Inostroza, 
profesor de atletismo del Co-
legio Arturo Prat, indicó que 
“siempre es bueno dar la ins-
tancia para que los chicos 
puedan desarrollarse en to-
das las categorías. Como es-

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Atletismo volvió a la acción y la 
gimnasia proyecta su semestre 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
INMOBILIARIA PUNTA DEL ESTE S. 
A cita a Junta General Ordinaria de accionistas para el día jueves 
31 de agosto 2023 a las 17:30 hrs. en primera citación y 18:00 hrs. 
en segunda citación a realizar en San Martín 1248 Concepción. 
Materias: todas las indicadas en el Artículo N° 56 de la Ley 18.046, 
correspondiente a una Junta Ordinaria.  
 
El Directorio 
 
 
 
CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE TALCAHUANO 
AVISO 
SERGIO CONDEZA NEUBER, Conservador de Bienes Raíces de 
Talcahuano.- SASHA MELANNY NORAMBUENA SAAVEDRA, C.I. 
20.439.170-K, sin profesión, domiciliada en Jaime Repullo 2803, 
Talcahuano; ha solicitado reconstitución de inscripción de dominio 
de fs. 409 No 583 del Registro de Propiedad de Talcahuano del 
año 1963.- Inmueble de propiedad de MARCELINO DEL ROSARIO 
MORAGA GODOY, ubicado en la comuna de TALCAHUANO, 
Pasaje República Dominicana N° 773, Población Leonor Mascayano, 
que deslinda: NORTE, Pasaje Guayanas; SUR, casa signada con 
el N° 765 de la calle Dominicana; ORIENTE, calle Dominicana; 
PONIENTE, sitio signado con el N° 774 de la calle Costa Rica.- Rol 
Avalúo 2918-6.-

De gimnasia artística se 
proyectan para este 
segundo semestre. El 
primero será el 7 de 
pctubre. 

encuentros
3

tablecimiento, nos enorgu-
llece facilitar nuestras de-
pendencias para un encuen-
tro de estas características. 
Que los niños  y niñas pue-
dan sociabilizar y medirse 
con sus pares, para ver en 
qué nivel están, los saca mu-
cho de la rutina del entrena-
miento y de cierta manera 
para eso trabajamos”. 

Sobre el interés de los ni-
ños del Arturo Prat en el atle-
tismo, Cáceres afirmó que 
“tenemos la fortuna de con-
tar con buenas instalacio-
nes, y la motivación de los 
chicos es grande. En esta ca-
tegoría particularmente te-
nemos problemas pues se 
topa con otras actividades, 
pues acá hay un gran pro-
grama extraescolar. Conta-
mos con un buen grupo, e 
incluso con un selecciona-
do nacional, que es Julio Es-
pinoza, que entrena cons-
tantemente acá, en el taller 
y todo”.   

Además, el entrenador del 
Colegio Arturo Prat comen-
tó que “por lo general tene-
mos a 10, 12 alumnos por ca-
tegoría, y con los más peque-
ños hay un semillero 
bastante bueno, de unos 25 
estudiantes, Yo llegué al es-
tablecimiento a mediados 
del año pasado, y tomé todo 
lo que se estaba retomando. 
En comparación a 2022 hay 
más niños interesados en el 
atletismo, en el fútbol, pero 
ha costado un poco despe-
gar, cuesta sacarlos del se-
dentarismo, y confiamos en 
que se vayan sumando más 
en todas las disciplinas”. 

 
Lo que viene en gimnasia 

Otra disciplina que ya pla-
nifica su segundo semestre 
es la gimnasia artística. 
Edgardo Méndez, coordina-
dor de este deporte en 
Adicpa, se refirió a la pro-
yección y también repasó lo 
que fue la primera parte de la 
temporada. 

“Hace poco tuvimos una 
gala que cerró lo que fue el 
primer semestre, y para la 

mestre, el coordinador de la 
gimnasia artística de Adicpa 
señaló que “pienso que se 
hizo una labor importante 
sobre todo en reactivar la 
gimnasia artística a nivel es-
colar, tanto a nivel de alum-
nos, docentes, colegios y fa-
milias. En ese sentido, las ga-
las resultaron bien y la 
cantidad de participantes 
fue subiendo. Ahora, para el 
segundo semestre, espera-
mos que los estudiantes pue-
dan poner a prueba todo lo 
que han practicado y mejo-
rado en este periodo, y pue-
dan ir creciendo en desarro-
llo de sus habilidades com-
petitivas. La expectativa 
también es aumentar la can-
tidad de colegios y gimnas-
tas, idealmente llegar a 10 
establecimientos y unos 100 
deportistas en cada una de 
las actividades”. segunda parte del año se 

proyectan encuentros com-
petitivos. Participaron 8 co-
legios y cerca de 80 alum-
nos. El primer semestre fui-
mos creciendo en cuanto a 
las actividades. La idea prin-
cipal de las galas es que los 
alumnos vuelvan a familiari-
zarse con los elementos, con 
presentarse ante el público y 
que sus familiares también 
puedan verlos. Al no ser 
competitivas, obviamente 
tienen un cariz más formati-
vo y sobre todo de reencon-
trarse con la disciplina”, dijo. 

Sobre lo que viene, Mén-
dez destacó que “para el se-

pequeña, los mini mini. Lue-
go habrá otros dos”. 

En cuanto a la evaluación 
de lo realizado el primer se-

Escolar y UniversitarioTD
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA DE LAS 
PRUEBAS  que tuvo 
más participantes fue 
el salto largo. 

gundo semestre se proyec-
tan encuentros competiti-
vos, que comenzarán el 7 de 
octubre con la categoría más 
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Santoral: Alfredo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

7/15 6/16
LOS ÁNGELES

6/28
SANTIAGO

6/17                    
CHILLÁN5/26

RANCAGUA

7/19
TALCA

8/16
ANGOL

6/15
TEMUCO

10/13
P. MONTT

8/13
MARTES

11/13
MIÉRCOLES

9/12
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Vivo Más  
• Castellón 687           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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